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“太累了。 ”赵睿言简意
赅地用三个字形容了自己过
去两周的感受。 从广东来到
上海，把微信头像改成“不瘦
20斤，不换头像”的广东男篮
0号给自己安排了14天的“魔
鬼特训”。在经历了篮球世界
杯的挫折和过去这个赛季的
磨炼之后， 渴求改变的赵睿
希望在这个休赛期迎接更好
的自己，成为新赛季的“头号
赢家”。

本版撰稿 本报记者 薛思佳

总有人要赢，为什么不是我呢

东方体育： 如何总结过去这个赛

季自己的表现？

赵睿： 我觉得这个赛季的表现不
在自己的期望之内。从去年篮球世界
杯结束到这个赛季，自己在状态和心
态各方面都有很大的起伏。上赛季拿
到CBA联赛冠军之后，有想过这个赛
季肯定会很艰难，但在队伍需要我站
出来承担更多责任的时候，我没有做
到最好。我认为自己可以帮助到队伍
更多，但显然我没有逼自己去做得更
好，包括整个季后赛阶段出现的起伏，
对于现在的我来说是不应该出现的情
况。以我现在在队里的位置，我应该起
到更加稳定的作用，去带动大家，但在
季后赛我没有把真正的自己展现出
来，直到总决赛才有所回暖，但这还远
远不够，还是需要在平时一点一滴去

积累。
东方体育： 在对阵北京男篮的半

决赛中，你的竞技状态出现了起伏，当

时是怎样一种情况？

赵睿： 大家知道北京队是全联盟
防守最好的球队，自己在准备困难方
面存在不足，进攻的处理上做得不够
到位，导致我的特点没有在这个系列
赛得到最大化地发挥，在场上显得毫
无作用，甚至给队里带来了一些负担。
对我来说，这是一次很好的经历，在场
上面对怎样的对手，应对怎样的防守，
都需要自己去调节和学习。我很感动
的一点是，大家看到我状态很差，但球
队还是选择相信我，无论是队友还是
教练，是他们在我身边给予的鼓励带
动了我，让我坚定地相信自己，这才有
了总决赛的回暖。

东方体育： 当易建联在总决赛倒

下的那一刻，作为场上的一员，是怎样

一种思绪？

赵睿：当时在场上就两种想法，一
种是这场比赛我们可能会输掉，另一
种就是我们希望为联哥拿下这场胜
利，当然我们全队都会更倾向于后者，
所以大家打得都很拼。无论如何我们
是个团队，不能依靠某个人的能力去
拿下这场比赛，不管联哥在不在球场，
我们都是凭借着团队的力量去拿下这
个冠军。

东方体育：和第一个总冠军相比，

这个冠军有何特殊的意义？

赵睿：在如此特殊的一个年份里，
拿到这个总冠军确实很艰难，只有经
历过的人才知道有多难，但这一切都
是值得的。

东方体育：四年的时间，你从NBL

到CBA，再到国家队，如何形容这一段

在外界看来如火箭般蹿升的职业生

涯？

赵睿： 我一般都和别人说自己是
幸运的，但人这一生不可能幸运一辈
子。有些东西是外界看不到的，大家可
能只看到在球场上的这一面，看不到
大家在训练场流了多少汗，受了多少
累，挨了多少骂，吃了多少苦。这种经
历只有体育人才会知道，但其实也不
会去跟外人解释，因为我们就是干这
行的。在这个社会上有很多人为了这
个世界，这个社会做了很多贡献，但可
能就是因为一个片面的消息导致外界
误解了他们，却不知道他们私下付出
了多少。我觉得有些东西自己心里清
楚就够了，做到问心无愧就可以了。

东方体育： 加盟冠军球队广东男

篮，是否会给你带来压力？

赵睿： 我觉得压力和动力是共存
的。我既然在这个平台就要努力想办
法去打好，只有不断地挑战自己，冲击
自己，让自己变得更好，才能配得上这
支球队。能力越大，责任越大。

东方体育： 你的性格似乎像是一

种双刃剑， 在球场上可以激发更好的

自己， 但同时也因此遭受了一些外界

的批评，你如何看待这种现象？

赵睿： 我很早就已经不太关注这
些外界的声音，因为没有必要。其实教
练组经常跟我说要抛开外界的一些声
音，打好自己的球，要对自己有一个清
晰的认识，而不是外界说多好就多好，
说多差就多差，还是要放平心态，放低
姿态，做最真实的自己，这就足够了。
我觉得走向成熟是一个过程，在这期
间我会不断地学习，在身边人的建议
下去成长和进步，慢慢地会做得更好。

东方体育： 有没有一个瞬间让你

觉得自己长大或是成熟了？

赵睿： 其实有的时候不太能感觉
到，但身边人会说赵睿比以前成熟多
了，我觉得这也是一种对于我的肯定，
促使自己做得更好。

东方体育： 篮球世界杯过去整整

一年的时间， 你觉得这段经历对你意

味着什么？

赵睿： 我觉得篮球世界杯就是让
我认清自己，知道自己有多差，知道我
们和对手的差距在哪儿，知道自己应
该怎么做。即使说我们不能变得像他
们一样优秀，但是我们可以从他们身
上学到很多东西，在这个学习的过程
中变成更好的自己。我觉得这种疼痛
感就像是输掉了总决赛，其实亚军和
第一个被淘汰回家的人没有区别，都
是输家，但为什么我们不能成为赢家
呢？我觉得脑子里一直都要留有这种
想法，保持这种求胜的斗志去激励自
己。

东方体育： 杜锋指导现在是国家

队、俱乐部一肩挑，你觉得他在你的职

业生涯中扮演了怎样的角色？

赵睿：首先要非常感谢杜指导，如
果没有当时他发现我，我也不会到广
东男篮。我觉得他就是我人生中的伯

乐，无论是生活还是训练，他对我的帮
助真的很大。他教会我如何做人，如何
打球，我觉得他让我在人生的现有阶
段受益良多。其实身边很少有人会像
他这样，训练结束之后我们完全可以
各过各的，但是他会耐心跟我们每个
队员进行交流，帮助我们变得更好。

东方体育： 这个休赛期你做了哪

些方面的准备？

赵睿：这个休赛期确实很短，就更
不能因此浪费时间。目前主要是保持
身体状态为主，给自己安排了一些力
量训练，希望尽快恢复体能，让身体状
态更优秀，减轻一些身体的负担，因为
体重过大会给身体造成不必要的伤病
和压力，所以希望能够保持一个良好
的身材。

东方体育： 无论是俱乐部还是国

家队， 现在后卫线上的竞争都非常激

烈，你如何看待这种竞争？

赵睿： 我其实很庆幸身边有这帮
兄弟。因为有他们在身边，我才能不断
地成长和提高。如果是跟队友在训练
场上较量，我肯定会全力以赴去对抗，
这也是一个互相学习、互相提高的过
程。如果是到了比赛场上跟同位置的
球员进行较量，我就希望把自己的最
好一面展现出来给大家，不是说一定
要分个输赢，但我希望能够证明自己
在这个位置上处于一个怎样的地位。

东方体育：作为上届冠军，你们新

赛季不仅将缺少易建联， 还要面临争

冠对手更强有力的冲击， 你是否对此

做好了准备？

赵睿：冠军已经翻篇了，现在就是
为新赛季做好准备。我自己其实已经

做好了心理和身体上的准备，新赛季
肯定会很有更多困难等着我们，也是
一种对自己的考验。无论如何我都要
让自己变得更加坚决和果断，变得更
加成熟，找到自己想要的状态，承担更
多责任。我希望能够在这个赛季帮助
教练和老队员去分担一些压力，带动
身边的年轻球员，让这个队伍有良好
的默契，这是非常重要的。

东方体育： 从最初的攻擂到近两

年的守擂，心态是否会产生变化？

赵睿：我觉得这种感觉更棒。当你
站在顶峰，身边没有挑战者的时候，其
实很容易骄傲自满，但是当你感受到
危机的时候，会不断逼迫自己去提高
和进步。我很喜欢这种被挑战的感受，
只有这样才能激发身边每个人对赢球
和胜利的渴望。

只有经历过的人
才知道这个总冠军有多难

世界杯刺痛自己 新赛季无惧挑战

坦然面对批评
力求问心无愧

赵睿“魔鬼特训”效果理想———

赵睿 本报记者 方豪 摄

赵睿接受本报记者专访

本报记者 方豪 摄

在如此特殊的一
个年份里，拿到这个总
冠军确实很艰难，只有
经历过的人才知道有
多难，但这一切都是值
得的。

“
冠军已经翻篇了，

现在就是为新赛季做
好准备。 我自己其实已
经做好了心理和身体
上的准备，新赛季肯定
会很有更多困难等着
我们，也是一种对自己
的考验。

“


